

Precios de suscripción.

En Teruel. 0'50 ptas. al mes.
Fuera de id. 1'75 — al trimestre.
Idem id. 6'50 — al año.

Reclamos y comunicados de 1 á 25 pesetas línea ó por convenio especial á precios módicos.

LA VERDAD

SEMANARIO REPUBLICANO

SE PUBLICA LOS VIERNES

Redacción y Administración.

Calle de Ainsas, número 2.

Puntos de suscripción.

En la Redacción é Imprenta de PERRUCA

ANUNCIOS

á precios sumamente reducidos.

Contrastes.

Leo en uno de nuestros principales periódicos: "La Real familia sigue bien en su importante salud. Organízanse en su obsequio y en la capital que les sirve de residencia durante la estación de verano, grandes regatas, corridas de toros y otros variados festejos. Los hoteles, están llenos de aristocráticos y distinguidos personajes, que buscan en esas frescas playas cómodo albergue al calor estival."

¡A qué tristes reflexiones se prestan las anteriores líneas!

El Rey, la cabeza del Estado y su numerosa y afortunada familia, gastando con el esplendor y las exigencias propias de su regia estirpe, millones de pesetas, en diversiones tan frecuentes y aparatosas, que ni un momento siquiera les habrá de quedar libre, para meditar sobre la verdadera significación que entraña su elevado puesto y los deberes que al ocuparle tienen contraídos con la Patria.

Allende los mares, en la agreste manigua cuyos intrincados y salvajes bosques, más bien parecen hechos por la naturaleza para guarida de fieras que para ser hollados por humana planta, miles de súbditos, luchando á la vez contra las inclemencias de un clima mortífero y con las balas y el machete del feroz separatista, pierden sus preciosas vidas dedicando en sus últimos momentos un doble recuerdo á seres queridos á quienes contemplan en su imaginación llorando su pérdida, y al suelo que les vió nacer.

Acaso el hambre, la suciedad y todas las lógicas consecuencias que impone la guerra, háganles en algunos momentos desear términos á tantas y tantas privaciones, á tantos sufrimientos, como les impone la defensa del español terreno y mientras sus actos heroicos siempre, porque para orgullo nuestro no parece sino que el heroísmo aquí tuvo su cuna, se suceden unos á otros sin interrupción y las victorias coronan el esfuerzo de esos bravos hijos del pueblo, se hace el contraste más visto, la desigualdad más notable, pues mientras los de abajo luchan, sufren y mueren, los de arriba ni un instante siquiera ven enturbiarse su feliz existencia, ni la ráfaga más ligera enfria las dulzuras de su bienestar.

Y aquellos monarcas legendarios cuyas hazañas pasaron inmortalizadas de siglo en siglo y llegaron hasta nosotros, presentándolos como gigantescos héroes, que dominaron más por la fuerza de sus escepcionales condiciones que por el prestigio de su mando; que los vieron en los campos de batalla luchando como soldados y defendieron cuerpo á cuerpo su bandera símbolo del amor patrio, parecen hoy más soñadoras y engañosas

leyendas, que verdades transmitidas por la historia de las naciones.

Entonces, á juzgar por ese imborrable libro que de generación en generación lega sus indubitables testimonios, no era el Rey una figura de lujo cuyo lujo á la nación cuesta tantas millonadas, arrancadas de céntimo en céntimo al sudor del infeliz trabajador; no era simplemente el centro donde residen todas las potestades de la grandeza, sin las contingencias fortuitas de los pequeños y ante cuya grandeza se inclinan las frentes impulsadas por la doblez y la falsía, era la expresión fiel de un jefe íntimamente ligado en sus actos, en su vida y en sus costumbres á las necesidades y á las contingencias de sus pueblos.

Y de aquellos bien templados hidalgos, de aquellos linajudos prohombres que adornaban con escudos sus escenas guerreras, como demostrando á la posteridad que á la guerra debían su alta alcurnia, de aquellos que con pendones y mesnadas asistían á las batallas libradas para conquistar ó para defender la integridad de su amada patria, ¿qué nos queda?

Dígalo por nosotros el que con desinteresado sentido juzgue á la aristocracia de nuestros días. Los unos haciéndose con su valor dignos de ostentar preclaros timbres, los otros siguiendo como falange de burdos émulos de la adulación las caprichosas ideas de su soberano.

Si la tierra falta de brazos, porque los que han de hacerla fructificar empuñan el fusil en lugar del arado, se convierte en argomal infecundo; si los pueblos van poco á poco señalando el camino de la emigración á sus habitantes, por ser insufribles las cargas múltiples que sobre ellos gravitan; si las madres y aun los hijos de los soldados llamados recientemente lloran la ausencia del que acaso no verán ya ¡qué importa! Los favorecidos por la suerte, esos mismos que hacen ostentación de lujo y poderío, gozan, se divierten, y ni siquiera pasa por su imaginación la idea de que hay quien sufre acaso por sus negligencias, acaso por sus desaciertos.

Con dictar decretos, con nombrar personas, con encargar lo penoso de la jornada á nuestro valiente y sufrido ejército, la victoria es segura y salvo la falta de algunos españoles en la lista de los vivos, lo sucedido no ha sido absolutamente nada.

Después, se acumulan unos cuantos millones á la importante deuda de esta desgraciada España, se hace la fortuna de los menos y la desgracia de los más y siga rodando la bola, que si para alguien falta, no será seguramente para los que disponen como de cosa propia de vidas y haciendas.

De La Unión de Tarazona.

Alcañiz

Ha llegado á nuestro poder el número extraordinario publicado en la ciudad de Alcañiz, para conmemorar la inauguración del ferrocarril de Valdezafán á San Carlos de la Rápita, en la sección de La Puebla de Híjar á Alcañiz.

Lleva por título el que encabeza estas líneas, y único número, fundado para esta fausta fecha 31 DE JULIO DE 1895.

La confección tipográfica y artística, deja completamente satisfechos á los más exigentes y honra sobremanera al dueño del establecimiento, nuestro particular amigo, D. Manuel Delgado y á todos los que han secundado sus trabajos.

La parte literaria, contiene muchos y oportunos artículos de patriotas aragoneses, que sentimos no poder, ni aun extractar, para que nuestros lectores tuviesen de ellos alguna idea.

Ante esta imposibilidad, todo aquel que no tenga este extraordinario y desee enterarse, puede hacerlo en esta redacción que será honrada facilitándolo.

Desde las columnas de LA VERDAD, enviamos nuestra enhorabuena á la comisión por haber interpretado los deseos de sus conciudadanos.

¡Cuándo podrán nuestros hermanos exclamar, por igual razón que la que hoy nos ocupa! ¡Gloria á Teruel! como nosotros decimos:

¡¡¡Gloria á Alcañiz!!!

NOTICIAS

El Sr. Gobernador civil de la provincia en atento oficio del día 13 del actual, nos manifiesta, que de las gestiones practicadas por su autoridad resultan falsos los hechos denunciados en el número 78 sobre exhumación de un cadáver en el barrio de Los Olmos, término de Manzanera; que en el mes de Abril último falleció una mujer, á cuyo cadáver negó sepultura eclesiástica la autoridad del Ilmo. Prelado de esta Diócesis, ordenando se enterrase en un lugar decente no bendecido; que el cadáver quedó depositado en el cementerio católico, pero sin darle sepultura hasta que recibida la orden del Prelado se le dió en el lugar destinado á cementerio civil, contiguo al católico; que rectificaremos caso de que á este hecho se refriese el suceso.

Como la noticia se nos dió en la forma en que apareció inserta, no podemos concretar si es este el caso á que hace referencia, no obstante por si lo fuere queda rectificado.

El Sr. Alcalde nos ha manifestado que en el solar, casa en construcción, ó sitio descubierta que tanto, preocupa la atención de *El Volante* y de que también se hace eco *La Opinión*, sito en la plaza de San Miguel, se ha colocado ya la valla correspondiente para impedir que penetren en él, niños ó mayores.

Hemos comprobado el hecho y resulta, como no podía menos, que se halla puesta una valla de madera.

También nos indica, que se hallaba ya en igual disposición, en que hoy se encuentra, algunos días antes de publicarse el antedicho número de *El Volante*, y algunos más de hacerlo, *La Opinión*, por lo que cree debían enterarse mejor antes de censurar de manera tan dura.

Queda complacido el Sr. Alcalde.

Ha sido declarado cesante, el auxiliar de la Tesorería de Hacienda de esta provincia D. José Soriano.

Por dónde se rompe la cuerda... y en esta ocasión no es la causa las economías... del loro, puesto que se ha nombrado reemplazo.

Ha fallecido Doña Ramona Andrés Serrano, viuda de D. Tomás Hernández y madre política de nuestro amigo D. José Laguna.

Descanse en paz y reciba su desconsolada familia nuestro pésame.

Se quejan los labradores del poco producto que este año, han dado, y están dando, en general las mieses de trigo que están trillando y que es bastante más inferior que otros años. Se atribuye á las heladas de Abril.

No es extraño, una calamidad no viene nunca sola.

Ha fallecido en Madrid el consecuente republicano progresista D. Federico Rodríguez Vidaurreta, uno de los más entusiastas defensores y amigo de D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Había pertenecido al ejército, como capitán de infantería y tomó parte en el movimiento iniciado por el general Villacampa.

Su pluma fué siempre, tan valiente como su espada, colaboró en *El País* periódico de Madrid.

Ha muerto joven y cuando todavía era una esperanza para la causa democrática.

Descanse en paz.

Al mensaje que las minorías, más necesarias, del Congreso dirigieron al Gobierno sobre la cuestión *El negocio Mora*, se ha contestado que no procede la solicitada suspensión de los acuerdos adoptados, respecto al pago de la indemnización.

En su virtud se han reunido los firmantes para encontrar el mejor medio de protesta de esta resolución.

Probablemente publicarán un manifiesto para dar cuenta al país, de los sucesos y de que toda la responsabilidad es de los hombres del Gobierno.

Ni la más pequeña noticia ha llegado á nuestros oídos que desvirtúa la importancia de los rumores que han circulado y que toda la prensa, hasta la profesional se ha hecho eco, sobre la importantísima cuestión de nuestro ferrocarril.

La más interesada en hacer luz, pero mucha luz, es la sociedad concesionaria, y esta no solamente no rebate los rumores con hechos prácticos, si que ni con razones escritas.

Esperaremos un poco más, á ver si sale de su letargo, puesto que de ella depende, como ya tenemos dicho, que desechemos todo pesimismo ó que nos aseguremos más en ellos.

La Junta organizadora de la Asamblea pedagógica de Valencia ha acordado conceder un diploma honorífico á los trabajos presentados por el «Colegio de la Purísima» de esta capital, á cargo de las señoras D.^a Sofía y Pura Vallés y Asensio.

Dada su reconocida competencia y la del director literario D. Miguel Vallés, nuestro estimado compañero en la prensa, creemos no será esta la última recompensa que se otorgará á sus desvelos.

Nuestra enhorabuena.

La velada dramática dispuesta por el Ateneo de esta ciudad para la noche de ayer, ha tenido que aplazarse hasta el próximo domingo. Se celebrará en el Teatro y se pondrá en escena, además de las obras que ya anunciamos en otro número «Los pantalones» y «El sueño dorado», el juguete titulado «No matéis al Alcalde», tomando parte en el desempeño de dichas obras las Sras Dolores y Bibiana Prim, Emilia Corbi, Miguela Navarrete, Andrea Ochoa y

Cárman Lafuente, y los Sres. Villarroya, Andrés, Sancho, Aulestia, Torán y otros.

La hora fijada para comenzar la función es la de las nueve de la noche.

La carta que recibimos firmada por *Uno de las afueras*, no podemos publicarla.

Ya tenemos indicado varias veces, que los originales han de venir firmados convenientemente y por personas conocidas, que puedan responder de sus acciones.

Es tontería pues molestarse en remitir á esta redacción ningún trabajo que no se halle en estas condiciones por que no hemos de publicarlo.

Si la *Opinión* ha emitido su autorizada idem sobre el asunto.

Si el Sr. Gobernador está ó deja de estar al lado de los peticionarios.

Si es justa, legal y lógica la anulación de la Venta del Monte «Cerro de Santa Bárbara» enclavada en este término municipal.

Ni aquella, ni este, ni nosotros hemos de hacerlo, ha de nacer del resultado de las operaciones que practiquen los peritos nombrados, los cuales han de informar con arreglo á conciencia y su leal saber y entender.

Dejémosles pues que cumplan con su cometido y después veremos.

Los ayudantes de Obras públicas afechos á esta provincia D. Gregorio Francisco y Cobian y D. Enrique Minguella y Lasala, han sido ascendidos en sueldo y categoría.

Nuestra mas cordial enhorabuena.

Al Consejo de Ministros, llevó el general Azérraga un proyecto de decreto, el cual ha sido aprobado, concediendo indulto á los penados que sufren condena en los presidios, excepción hecha de los condenados á cadena perpetua y que hayan sido sentenciados cuando aun pertenecían al ejército.

En el proyecto se dispone lo siguiente:

Todos los penados que estando en el servicio activo de las armas hayan sido condenados á penas que no sean la de cadena perpetua, podrán solicitar el pase al ejército de operaciones de Cuba por el tiempo que dure la campaña y seis meses más.

Los que lo soliciten formarán compañías disciplinarias, que serán agregadas á las brigadas del ejército de operaciones.

Si durante el tiempo de la campaña observan los reclusos buena conducta se les concederá el indulto total de la pena; pero en caso contrario se les destinará otra vez á los penales en que estaban sufriendo su condena.

En la sesión que el Excmo. Ayuntamiento celebró el miércoles, se acordó, á propuesta de la Comisión de Hacienda, que se proceda inmediatamente al cobro de los descubiertos que resultan adeudarse, por el vino recolectado en esta población y otros conceptos, dándoles á los interesados 8 ó 15 días de tiempo, según la importancia del débito y transcurrido, se proceda por la vía de apremio según es práctica y precepto de la ley.

Conque, deudores á no descuidarse que la cosa va de veras,

El expendedor de carnes de la tabla de la ciudad ha presentado la dimisión que le ha sido admitida por el Ayuntamiento, acordando á la vez, que se anuncie al público la vacante, para que puedan presentar petición los que se crean en condiciones de poder desempeñar el cargo, y acepte las que, se hallarán de manifiesto en la Secretaría.

Hallándose vacante la plaza de Arquitecto municipal, dotada con el sueldo de 2.500 pesetas anuales y demás emolumentos consignados en acuerdos del Ayuntamiento, se acordó anunciarla por término de 30 días, que principiarán á contarse desde la inserción en la *Gaceta y Boletín Oficial* de la provincia.

En virtud del mal resultado que está dando la brigada del servicio de limpieza pública, la comisión de policía urbana, á propuesto y el Ayuntamiento aprobado, que se cumpla este servicio por contrata ó arriendo; que se forme el correspondiente pliego

de condiciones y anuncie oportunamente al público para que puedan presentar proposiciones los que lo deseen.

Con carta muy expresiva, en la que dedica afectuosas frases de adhesión y gratitud á esta Ciudad y manifiesta el propósito que abrigaba, y que no ha podido realizar, de haber venido á tomar parte en alguna de las festividades salientes, como son las de la feria, 3 de Julio y 4 de Agosto, el Sr. D. Juan José Jaramillo, dignísimo Gobernador que fué de esta provincia, donde dejó gratos recuerdos por sus dotes de mando y sus condiciones de carácter, ha remitido al Sr. Alcalde la cantidad de 1.269 pesetas que, como sobrante del producto de la velada teatral celebrada cuando los sucesos de Melilla á beneficio de las familias de los reservistas, destinó por propia iniciativa á las obras del monumento al Venerable Francés de Aranda; remitiendo además de la expresada suma que es debida á dicha velada, para lo cual justo es consignar que el Sr. Jaramillo trabajó con gran interés y acierto á fin de que ofreciera, como ofreció, extraordinarios llamativos y pingües rendimientos, 31 pesetas como donativo particular con que quiere asociarse á tan simpática obra.

Enviamos, con este motivo, nuestro humilde, pero respetuoso y sentido saludo al Sr. Jaramillo, agradeciéndole los sentimientos de cariño que consagra á Teruel, y que seguramente encontrarán siempre entre nosotros la merecida correspondencia.

Mejor informados hoy podemos decir á nuestros lectores que el Sr. Cura de Los Olmos de Manzanaera, efectivamente, mandó y prestó ayuda para que fuese desenterrada aquella mujer de que hablamos en el número anterior y no fué depositado su cuerpo al límite del pueblo sino á pocos pasos, pero fuera del cementerio.

Menos mal, pero....

En cambio, podemos sin temor de errar, manifestar á nuestros lectores, que el citado señor hace tres semanas se halla por esos mundos de Dios, en compañía de su sobrina, y se asegura, se encuentran ambos en Valencia.

¿Si a la «Florida» habrán ido á tomar baños de mar, ó si cual la ilustre plebe habrán ido... á veranear?

CHANZONETAS

PROVINCIALES

Dicen que *rie* y que *charla*, que *charla* y *rie* Juan Grande. A mí, pues... me importa mucho que *ria* en *lonto* y en *balde*.

Se ha dicho que valen poco mi mal escritos cantares. Eso... lo sabrá á su tiempo el señor duque, Juan Grande.

Se dice que en aquel puente que le llaman de Teruel, *reía* con mucho gusto... aquel mozotón... aquel.

Las gentes creen que aunque *rie* *vá per dins* la procesión, ¡Ah carumba!... por *aquello*... de la *vara* ó del *bastón*.

Ya se *rezan* y se *entonan* por los niños en las calles, aquellas pobres canciones dedicadas... á Juan Grande.

Pero las que se comentan por chicos, chacos y grandes, son aquella de la *rueda*, y la otra del *chocolate*.

A mí que nada me estraña creed, paisanos, no estraña... que desde el *postrer* asiento ejerza el duque... de Alcalde

ENTRE COL Y COL

Suma y sigue, ó como si digéramos:

Se vendieron algunos montes de esta villa y se irán vendiendo los que quedan.

O yo estoy mal enterado
ó de la villa al *redor*
vá *saltando* un medidor
de los montes del lugar.

Quien al sol desafiando
y sin miedo á los *barrancos*,
sube rochas, salva *trancos*...
y viene al pueblo á cenar.

Dicen que las escrituras
á los de las heredades,
y á los de las propiedades,
está el hombre reclamando.

Para así con su buen juicio,
decir al que le ha mandado:
esto es tuyo: (del Estado),
é ir el resto deslindando.

Se ha dado como muy segura, la noticia de que
existe un *pequeño rozamiento* entre el *tío* y el *so-*
brino.

¿Y por qué?—dicen las buenas y sencillas gen-
tes.—

Pues porque... se corrió la nueva de que el so-
brino tenía conocimiento por carta particular de...
Madrid, y del señor... en la que le decía «que había
hecho cuanto le había sido posible por conseguir...
aquelto...» que tanto se comenta hace algunos días
por la prensa de Teruel, y no le había participado
tan *fausto* acontecimiento.

¡Ah! ¿con que... don *Palmaditas* se *guardó* la
misiva en la *bolchaca*?

Hombre, hombre, Juan, Juan, yo entiendo que...
no hay motivo para... para tales *rozaduras*.

Aunque creo que de ser ciertas... serán *postí-*
zas.

O como si dijera de... *quita y pón*.

Que entre los hombres... *ilustres* y los políti-

cos, son las más... *elegantes*.

Aunque resulten... las más *gastadas*.

Dicen que las elecciones
se aproximan, ¡voto á sanes!
Eso será... que unos *canes*
se han echado ya á *volar*.

Y *vuelan* ya que es un gusto
y van unos de... Masía,
y otros *al lleno* del día
se *escurren* por el lugar.

Estos, que el uno es señor...

—y que en política vale,—
con su cara mitad sale
un día de gran calor,

Y recorren de... *prisita*
y con cordura y del brazo,
dos calles... pequeño *trozo*
describieron... de *visita*.

Y luego dirán aún... que son unos... *tontos*.

Yo, pues, añadiré que... para los adelantados...
es reino de los cielos.

Uno de Mora.

CRONICA

De nuestro servicio especial.

Madrid 10 Agosto 1895.

Sr. Director de LA VERDAD.

«Muy señor mío: No llevan uniforme, pero se les distingue. En sus caras está marcado el júbilo que siente el soldado español cuando es llamado por la patria para defender lo que se pretende robar ó ennegrecer el todo de la traición. Si hay alguna duda, si creis se trata de gente joven que vá de fiesta, acercaros, mezclaros con ellos, y por sus conversaciones, por las agudezas de sus ingenios, llevaréis el convencimiento á vuestro ánimo de que son los reservistas llamados nuevamente al servicio para marchar donde existe un enemigo que hiera á mansalva. Dejan en sus casas á los padres, á las esposas y á los hijos llorando y sumidos en hondo abatimiento. Ellos al despedirse, también dejaron escapar alguna lágrima, pero miradlos, hace pocos minutos abandonaron los hogares y sus mejillas no están húmedas; las secó el entusiasmo que á borbotones sale á sus rostros. El deber llevó á un rinconcito del corazón el cariño de hijo y esposo para que allí viva y deje el primer término al amor patrio.

Si pensásteis que iban en busca de regocijos, no hubo yerro: para el soldado español la lucha es un festejo deseado cual ninguno.

Son muy jóvenes todos, 22 ó 23 años, pero muy en breve demostrarán que el valor del hijo de España no estriba en la edad. Que son dignos descendientes de los que hicieron la anterior campaña separatista y de los que contra Napoleón lucharon, no hay que decirlo. Aquellos soldados encanecidos en Flandes, no se avergonzarían de ellos si pudieran contemplarlos cuando en la traidora manigua peleen.»

Este monólogo sosteníamos en nuestra mente al contemplar los numerosos reservistas que en la Puerta del Sol conversaban alegremente en espera del tranvía de Leganés.

Quizá muchos de los que allí estaban no se conocerán: tal vez entonces fuera la primera vez que se veían, y sin embargo, qué cordialidad había. Esa hermosa democracia que existe entre los soldados, reinaba en los grupos, dando lugar á juiciosas consideraciones. Contaban su pasada vida militar unos, otros algún episodio cuartelero de esos que jamás se olvidan, y todos intercataban de cuando en cuando en la conversación un chiste, una frase ingeniosa, que no tenía otro objeto que burlarse de los que en Cuba pelean contra la patria.

Al rededor y mezclados con ellos había algunos padres, dando sanos consejos, y esposas que llorando, se despedían del que las llevó al afar há pocos meses.

Cuando apareció el tranvía que se esperaba, cesaron las conversaciones, el llanto se dejó escuchar con más congoja, y todos se abalanzaron sobre el vehículo; y unos sentados, otros de pié, formando apinado racimo de carne humana, se colocaron ávidas de ir á cumplir con un deber ochenta ó noventa personas, donde no cabían más que treinta.

Muchos quedaron en tierra censurando á la empresa por no tener entonces dispuestos más coches, los afortunados que obtuvieron un puesto, empezaron á cantar, atronando el espacio con la algarabía que formaban sus voces.

Los asaltos á los tranvías se repitieron hasta media mañana, hora en que ya se habían presentado en las oficinas del regimiento de reserva de Jetafe establecidas provisionalmente con Leganés 150 reservistas.

Pasados muy pocos días embarcarán con dirección á la perla de las Antillas, quiera el cielo que su arribo sea la señal que haga cesar esa lucha provocada por la demencia de unos cuantos criminales sin Dios ni patria.

Buena semana; comenzó con la novillada de las cigarreras y termina con la... verbena de San Lorenzo. Puede decirse que de siete días seis han sido de fiesta y jorgorio. Las operarias de la fábrica de tabacos, tan caritativas ante la desgracia y tan varoniles cuando la amenaza de aquilatar sus derechos suena en los talleres, celebraron también una de esas fiestas, notas de brillantes maticos que por mucho tiempo quedan grabadas en la retina que si bien son una manifestación de alegría persiguen un fin altamente humanitario y honroso: aliviar los dolores del enfermo con un pedazo de pan humedecido con lágrimas que consuelan y animan.

De lo que en la plaza de toros hirió nuestros oídos y alegró nuestros ojos, disfrutamos mucho, tanto, que no cabría en el reducido espacio dedicado á estas crónicas.

La fiesta era organizada por las cigarreras, y como quiera que donde éstas vayan vá la gracia, el buen humor, pueden imaginarse nuestros lectores lo hermoso y fantástico del cuadro.

En la calle de Alcalá vimos multitud de *manuelas* ocupadas por garvosas mujeres que envueltas en bordados pañuelos y con las cabezas llenas de rizos y flores arrancaban á los transeúntes palabras de admiración.

Hemos visto muchas veces á la primera vía de Madrid y á la plaza de toros convertidas en hermoso ramillete de gracias, no recordamos que en ninguna hayan tenido tantos atractivos como en esta.

Las verbenas de San Cayetano y San Lorenzo, que compiten con la antiquísima de la Virgen de la Paloma en clasicismo, son de las que proporcionan notas coloristas, para la historia de los barrios bajos.

Se celebran en las calles de Lavapiés, Embajadores, Ave María y sus cercanas y ese dato basta para asegurar que en ellas la alegría y la gracia tienen vasta representación.

La nota teatral del día es el haber hallado la célebre D.^a Rita quien depositará las seis mil pesetas para obtener su libertad provisional, y por ende una persona que la contrata para su representación ante el público madrileño.

Ricardo Ducazal es el prestamista y empresario de la nueva cantante.

Según nos ha manifestado el hijo del inolvidable D. Felipe la amiga del Sr Zapata debutará en el «Príncipe Alfonso» con el *Lucero del alba*, ú otra obrita ligera, para probar fortuna, si vale lo que ella cree, y el público la dispensa buena acogida, el contrato se formalizará.

Nosotros auguramos á Ricardo buena adquisición, y unos cuantos llenos en el teatro que debute el interesante personaje del *Testamento falso*.

Julio Abril.

Vilhel 12 de Agosto de 1895.

Sr. Director de LA VERDAD.

Mi respetable amigo: No todo ha de ser relato de desventuras y crónica de calamidades; pues si las señas no mienten, pronto vá á despejarse nuestro horizonte, oculto á nuestra vista, por densa niebla y sombras de oscuridad impenetrable.

Corre como cierta la especie de que el Alcalde de Vilhel quiere dimitir su cargo; con el fin, según se cuenta, de marchar á un pueblo próximo á funcionar en clase de Secretario municipal, é ilustrar á su ayuntamiento con su talento, sus luces y armonía.

Suponemos que esto no sucederá antes del día 8 del próximo Septiembre; porque de lo contrario nuestras fiestas tendrían un fracaso; por ser muy difícil suplir con otra persona la falta que nos hace en ese sentido el delicioso Sr. Anselmo, hermano que es del Archivero de esa capital por más señas.

Por otra parte me alegro de veras; porque en esta *cambia* ganarán dos, que son: el repetido sujeto y el pueblo; eso cuando menos pues siempre será cierto aquello de que, al enemigo que huye la *punta de plata*. Siempre quedaremos nosotros aquí, mis valientes compañeros y yo, en la arena del combate con buenos ánimos, y briosos para luchar, con denuedo y sin mirar atrás, contra nuestros émulo y contra todos los que quieren útra justicia que bien pudiéramos calificar de *mano izquierda*. Bien pueden apurar los medios, pues aunque, (á mausalva por supuesto, y lejos de la publicidad de la prensa, á donde les venimos hace algún tiempo llamando con alusiones muy directas), con abogadillos leguleyos para sacar á flote sus injusticias y sus caprichos; á nosotros no nos amedrantan; siempre nos tendrán impávidos en el sitio de honor que es el nuestro.

Y pasando á hablar de otra cosa, debo decir á usted que ha hecho por aquí, (y creo no será aquí solamente), mucha gracia la noticia que se ha tenido de que luego vamos á ver, en esa capital, la publicación de un periódico, silvelista, por más datos, que llevará el lema de *La mano negra* ó... cualquier cosa.—Ni al demonio se le ocurre poner á ninguna cosa semejante nombre; porque usted sabe el miedo que es capaz de darnos la mano negra? ¿Y cómo será la mano; si será con guante ó desnuda y en este caso si será, lisa ó peluda? Vamos que hay para temblar si principiamos á hacer reflexiones glosando á tan terrible lema; nosotros aquí tenemos después de todo el consuelo de saber lo que aconteció á los de la *mano negra* en las provincias andaluzas en época muy reciente, de quienes dió buena cuenta y en poco tiempo el Sr. Cánovas por la mano del verdugo. Pero ¿saben ustedes los que se hacen caballeros de la mano negra? Hombre creo que nos van á dar sus mercedes la lata del siglo si no se llaman con un nombre más bonito; porque lo que es ese, vamos, que se van á creer los no acostumbrados al *tecnicismo* que son ustedes mambises y gente toda de color. Y por fin que hagan los silvelistas lo que quieran, pues también puede la mano negra salir con tanta fuerza del brazo de su padre, que se lance al aire, dando giros y vueltas; que ascienda saliendo de nuestra atmósfera con unos cuantos millones de kilogramos, de fuerza; que suba y rompa las fuerzas centrífugas y centripeta de los planetas, despidiéndoles cual desenfrenado corcel, de sus órbitas; y undiéndose todas las esferas caiga una muy negra sobre este infortunado Vilhel y lo arrase, sin dejar huella ni de su situación ni de su historia... Y entonces ¿qué? cualquiera gasta bromas cuando se desencadenan los *elementos*.

En la siguiente daré á usted el programa de las próximas *fiestas*; pues, entretanto, recogeré datos seguros y sabrán lo que, cuando nos visiten, podrán encontrar aquí, los numerosos huéspedes que nos honran con su presencia.

Para usted siempre el mejor afecto de

El Cristino.

Teruel.—Imprenta de Perruca.

IMPRESA
Y
CENTRO DE MODELACION IMPRESA
DE
ARSENIO PERRUCA
9—Plaza del Mercado—9.

EL TRIUNFO DE LA REPÚBLICA

Himno para canto y piano y piano solo
COMPUESTO POR

D. Carlos Casero

LETRA DE

D. E. LADEVESE

Los pedidos a D.^a Gertrudis Casero, Lavapiés 28 y 30, tercero, Madrid.

Precio 2'50 pesetas partitura para banda 1 id. para canto y piano.

**EL PARTIDO UNICO
Y EL PROGRAMA COMUN**

FOLLETO REPUBLICANO

POR

Don DARÍO PÉREZ

Se vende al precio de dos reales en la Administración de este periódico.

PASTILLAS PARA LA TOS

DEL

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados o catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contiene opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR

ANEMIA DEBILIDAD, CONSUMION, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, ETC.
PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

ASMA CÁTARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR
LICOR ANTIÁSMÁTICO DEL DR. KLEIN
Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN

El LICOR cura radicalmente la enfermedad, las GOTAS alman de momento el ataque.

VENTA.—Farmacia de D. Juan José Miguel plaz^a del Mercado, 3, Teruel y su Autor, Dr. Klein, Escudellers, 82, Barcelona

COMPAÑÍA COLONIAL
Provedora efectiva de la Real Casa
30 recompensas industriales
CHOCOLATES CAFÉS Y TES
TAPIOCA SAGÚ

Venta en todas las poblaciones del reino
DEPÓSITO GENERAL
en la Calle Mayor números 18 y 20
MADRID

MORRHUOL

CAPSULAS DIFUPEPTICAS

DEL DR. PIZÁ

PRIMER PREPARADO ESPAÑOL DE DICHA MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA
EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios nutritivos del accho de higuado de hachiago; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y púdoso, raquitismo, escrófula, hidatidomio y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL, gresca alguna que pueda tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 24 pesetas 60 reales. De venta al por mayor y menor, farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

AGENCIA DE NEGOCIOS
DE

PEDRO PUNTER NAVARRO

Ainsas, 2.—TERUEL

Con actividad y economía se encarga de cuantos negocios se le confien.

La confeccion de documentos a precios reducidísimos y las

Comisiones a los más bajos que se conocen,

Acudid y lo comprobaréis.

DE ESSENCIA DE SÁNDALO CETRINO

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

al que presenta Capsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca, varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos de primer orden. Las preparaciones, reconocidas y vertidas sobre pillos sus similitudes.—Precio 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo satisfaciendo su valor.

CARNICERIA

DE CARMELA CEBRIAN Calle San Juan 4
TERUEL

Carnero a	7'25 rles. kilo.
Oveja a	6 id. id.
Cordero a	6 id. id.
Tocino Fresco a	6 id. id.
Id. Seco a	8 id. id.

Anuario del Comercio,

Director de las 400.000 señas de España, Ultramar, Estados Hispano Americano y Portugal, para 1894.

Obra útil é indispensable para todos. Lo forman los tomos encartonados en tela de más de 1500 página cada uno.

Se vende a 25 pesetas en la librería de Bailly Bailliere é Hijos, plaza Santa Ana, 10, Madrid y en la Administración de este periódico.

FARMACIA DE J. JOSE MIGUEL

Vino de peptonas.

Poderoso reparador de las fuerzas; Es el mejor tónico y nutritivo para todos los enfermos debilitados; Re-establece el apetito y las digestiones; Enfermedades del estómago, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Esencia de zarzaparilla concentrada.

Cura radicalmente todas las afecciones de la piel, por crónicas y rebeldes que sean, la escrófula, herpes, llagas, erupciones y enfermedades secretas; Purifica la sangre y vigoriza el sistema.

Esencia de zarzaparilla nitrada.

El mejor diurético y específico para todas las enfermedades de los riñones y la vejiga, cálculos mal de piedra, hemorragia y toda clase de flujos.

(3, Mercado 3)